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厚德载物 创百年企业
——— 专访山东天业恒基股份有限公司总经理王永文

天业地产，省城第一家上市的房地产企业，一度在省城略有沉寂，近期成为股市关注的一个热点。

一则定向增发的公告，引发天业股份连续三个交易日涨停，在低迷股市中的格外抢眼。由此，天业地产

--济南本土地产企业的“航母”再次引起整个行业的高度关注。在外来大鳄和资本不断涌进、本土企

业生存空间被挤压，整个行业面临着重新洗牌的扑朔迷离中，作为本土地产企业的带头“大哥”，天业

地产在资本运作、融资渠道、产业布局和战略规划上会有哪些举措？ 11 月 22 日，在天业股份总部大楼

内，记者面对面与山东天业恒基股份有限公司总经理王永文进行了深入的交流……

灶王永文

山东天业恒基股份有限公司董
事、总经理。

内秀，谦和，儒雅，一个上市地产
公司的老总魅力在王永文总经理身
上展露无遗。王总很喜欢书法，他说
平时特别忙，能够将自己静下来的一
个最主要途径就是看书法，也让他沉
下心来思考。十几年的从业经历，搞
财务出身，又熟悉开发、管理，这些资
源积累让他在思考问题时比常人多
了几分严谨和细腻，但这并不妨碍他
这么多年来孜孜不倦追求创新。
“天行健，君子以自强不息；地势

坤，君子以厚德载物”，在与王总的长
谈中，无论是讲项目、讲股市还是讲
他自己，记者脑子里总是不断冒出这
句古训，他建高品质的房子，做负责
任的开发商，做乐人达己的管理者，
无不体现出他是用自己的人格、品德
在做事。

●

定向增发引起业界震荡

见到王总，第一印象永远都是那么谦和儒雅，丝
毫没有上市地产公司老总的架子。我们的话题自然是
从股市谈起来。通过交谈，我们也明晰了近期广为关
注的天业股份定向增发的基本轮廓。

“其实，客观来讲，天业地产重组上市后的资本
运作能力还没有完全发挥出来，否则的话，天业股份
的地产运营能力将更具优势。”王总分析问题非常透
彻，在他看来，天业地产从 2 0 0 6 年重组济南百货以
来，因为当时时间太仓促，有的问题没有来得及统筹
规划，给以后的经营带来不少压力，实际上人们都明
白重组济百，将面临众多棘手的问题需要处理，好在
经过这几年努力，内部管理结构已经基本理顺。今后
公司就是轻装前进，全力做好地产运作经营。

天业模式显现成效

应该讲，近几年，外来企业不断涌进，中海、保
利、绿城、绿地、世茂、恒大等一线品牌企业相继到
来，给人一种兵临城下的感觉。尤其是从今年起，在
好得出奇的市场环境下，这些企业频频制造地王，出
手拿地一掷千金，给济南本土企业带来很大的生存压
力，有的企业惊呼狼来了，行里有种人人自危的阴霾
在弥漫。而在王总对此有着自己独到的看法。

“房地产开发的区域性特点非常明确，这是人所
共知的现象，我们的本土企业就应该在区域性上下功
夫做文章。”在他看来，本地企业不可能和外来的大
大公司拼资金实力，也不能比产品创新。但是在区域
性的优势上，我们大有空间可作，我们有自己的优势
长处。此外，在后期物业管理上，我们发挥的空间和
机遇应该更多，有不少的利润空间需要挖掘开拓。事
实证明，在物业管理维护上，老百姓对土生土长的本
地公司还是比较信赖的。

特别需要指出的是，王永文总经理认为我们本土
企业要找准自己的位置，既不能妄自菲薄，自我悲
观，更不能夜郎自大，应该有一个成熟平和的心态去
对待，更要有理性积极的态度去借鉴学习。以前到外
地楼盘学习考察，在人家地盘，人生地不熟，走马观
花，充其量看一个皮毛热闹，而如今这些大公司就来
到我们家门口，我们有机会零距离观摩学习。产品的
细节、管理模式、营销活动等等，每家公司都有活生
生的例子。

别人的东西终归是别人的，如何拿来为自己所
用，这才是最重要最根本的问题。在这方面，王总领
导下的天业地产已经迈出了实质性的一步。在今年年
初，市场依然处在低迷状态，很多企业还在犹豫该不
该上项目的时候，王总和他的团队已经在紧锣密鼓地
将两个项目同时启动，一个是济南的天业国际大厦，
一个是东营的盛世龙城，两个项目加起来建筑面积近
50 万平方米。在当时的各方面市场好转的迹象一点不
明朗的情况下，之所以敢大胆的同时运营两个项目，
就因为王总推行自己的已经较为成熟开发模式，还有
一个让王永文总经理敢下决心的原因就是：年初建
材、人力成本低，而且项目的一些费用已经交了，风
险已经降到很低了。事实证明，王总的判断非常正
确，如今天业国际前期认筹出奇好，现场出现疯抢写
字楼的景象，价格一路飙升。东营的盛世龙城项目成
为东营西城核心大盘，销售形式火爆！。

“我们还是一家民营企业，学会风险内控是最基
本的原则，”善于思考学习的王永文这样说。

人才和产品 至关重要

作为本土开发商最典型的代表，王永文总经理带
领他的团队一直站在市场前沿。“未来的市场，要求
开发商必须具备两条，一是资本实力；二是人才实
力，二者缺一不可。”这位睿智的老总这样解释。

近几年，因为房地产行业的迅速升温，行业前景

普遍被看好，导致这个行业的人才流动非常快。山东
天业公司从成立之日起，就不断招募聘用人才，苦练
内功。公司高层求贤若渴，召开了多次大型人才招聘
会，广泛网罗企业高速发展所需要的人才，一大批房
地产开发、施工、营销精英，一大批擅长资本运作的
投资家，一大批懂经营管理的企业家、一大批有所建
树的教授学者，纷纷加盟天业股份。奇怪的是，每年
进来的人不少，但是走出去的却很少。在这里，积极
向上的工作热情，和谐团结的人际关系深深吸引、眷
恋着每一位员工。

在用人方面，天业地产更表现出了一个大的民营
企业少有的高度责任的态度，接手济百以后，面临最
难的一个环节就是原来老济百的人员和干部是否留用
的棘手问题。经过挑选，现在在天业地产，行政后勤
等主要职位几乎全部由原来老济百的人员担任，涉及
人力资源、财务、党务等重要岗位。

有了人，就不怕做不成事情。王永文总经理介
绍，为了促进产品研发，他们坚持创新，专门从行业
研究院、工程设计单位挖来一批人才，组建天业地产
公司规划设计部，业务范围涉及工程设计、园林、暖
通等等，这一部门与项目部和营销部相互配合，相互
制约，对项目规划建设起到了非常重要的作用。在东
营的盛世龙城的成功就是典型的例子，三个部门从前
期定位、销售等方面积极配合，取得事半功倍的效
果。

“企业发展一定需要观念和理念的创新，”财务
出身的王总对此深有体会，他说以前自己一个观点就
是压缩成本，能节约就尽量省。但是在做盛世花城这
个项目时，自己的观念变了，如果没有大的投入，肯
定没有大的回报，更不会做出高品质的产品。因此他
决定在规划设计和园林景观上与上海知名的专业公司
合作，多花钱不怕，更重要的是打造高品质产品。

以快取胜 百年大计

天业地产发展速度叫人称奇，也书写了济南地产
界一个传奇。

王总认为，这几年天业集团的发展主要得益于
城市的变革给房地产企业提供的前所未有的机遇，
天业人通过扎扎实实的工作和自身的不懈努力，抓
住了机遇，终于赢得了市场。天业房地产公司成立
于 1 9 9 9 年，相继开发了天业翠苑、创展中心、济南
国际会展中心、新东方花园、盛世花城、绣水如意
国际商都、天业国际大厦、东营盛世龙城等多个项
目。这些项目不仅涉及住宅项目，还有写字楼和会
展行业。从一个 1 0 万平方米的中低档住宅楼盘开
始，到现在的盛世花城等高档住宅的完美答卷；从
单纯的开发住宅到多种行业的齐头并进，再到企业
成功上市，这些成就的取得，只用了 7 年的时间，
这 7 年的时间走过了别的企业需要十年甚至更长的
时间才能走过的路。

王总分析问题很深刻，用他的话来讲，当初接受
济百，对正处于上升时期的天业地产带来很大影响，本
来 2 0 0 7 和 2 0 0 8 年时曾是他们拿地扩张最好的时机，
但是因为需要理顺重组济百后的各种问题，结果很多
机会与其失之交臂。值得庆幸的是天业地产因为提前
牵手资本市场，天业也因此成为本土中少有的能与“外
来和尚”掰手腕的开发商了。现在来看从中收获确实无
法估量的，更重要的是，股改以后，为集团发展注入无
限的活力和提供新的发展机遇，把天业集团带到了一
个新的高度，公司运作更加规范，发展目标更为明确，
完全按照一个现代企业的模式来一步步运作，这和天
业人最初提出的理念一脉相承，“胸纳天下，立业百
年”的信念已经深深地刻在每个天业人的骨髓里，强
烈的使命感让我们信心百倍做好自己的事情。

王永文总经理认为，由于房价还在上涨，短期内
的房价预期依然持续向上，地价也还能继续上涨。因
此，尽管当前政府增加土地供应，但是优质地块的地
价还将继续上涨或维持高价位。土地价格上涨，预期
将会再次推高房价。明年，天业地产将会加大房地产
开发力度，选择优势项目创造丰厚的地产利润。在资
本市场上，发挥上市公司作用，给项目滚动、快速开
发提供强有力的保障。

隔楼市记者 杨会想


